

a certainement une autre cause et celle-ci, pour beaucoup d'accoucheurs, est la cause primordiale de tous les troubles de la grossesse et l'on peut dire d'un grand nombre d'affections de la grossesse ; ce que Budin dit des vomissements graves : " Il faut un terrain spécial : c'est le tempérament nerveux, neurasthénique ou hystérique. Jointe à la grossesse cette cause peut être suffisante ; elle s'accompagne souvent d'autres états anormaux qui sont incriminés comme origine de réflexe aboutissant aux vomissements graves. " " Mais de toute façon, insiste Budin, le tempérament nerveux est la condition première. "

" On incrimine aujourd'hui volontiers, dit le même auteur, l'auto-intoxication gravidique et il est possible, probable même, que dans beaucoup de cas, cette cause soit réellement efficace. La constipation opiniâtre, qui accompagne si souvent les vomissements graves, et leur guérison après une débâcle intestinale sont des arguments puissants en faveur de cette théorie. Mais d'autre part, nous ne devons pas nous payer de mots, et croire que nous sommes beaucoup plus avancés dans l'étude pathogénique de la question en invoquant l'auto-intoxication gravidique, à laquelle on attribue aisément un grand nombre des accidents de la grossesse : albuminurie, éclampsie, ptyalisme, diarrhée incoercible, vomissements graves, etc.

" En restant dans le domaine des faits, retenons le tempérament nerveux uni très souvent à la constipation rebelle, quelquefois à des anomalies utérines, etc., et nous comprenons les résultats obtenus par la thérapeutique. "

Même sur ce point des vomissements graves on n'accepte pas volontiers la théorie de Pinard de l'auto-intoxication. " La cause, nous disent encore Chambrelent et Cathala, est encore mal connue. Bien des théories pathogéniques ont été invoquées, mais aucune jusqu'à présent ne nous paraît absolument satisfaisante. Un point paraît acquis ; c'est que la grossesse joue le rôle de cause déterminante... Mais comment agit la grossesse pour amener ces vomissements, et pourquoi surviennent-ils dans quelques cas particuliers ?

" Quelques auteurs ont émis l'idée d'une action réflexe exercée par l'utérus gravide sur l'estomac, mais reste à savoir pourquoi cette action réflexe se produit dans certains cas seulement... II